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Daniel se decidió por la cunicultura:Ser emprendedor tiene sus recompensas...

Daniel Elbal en la nave principal de la granja

En un municipio como Yeste donde las 
posibilidades de empleo son más bien esca
sas y donde la gente tradicionalm ente ha 
tenido que emigrar, bien de una forma tem
poral alas campañas de la vendimia, la fresa, 
o de forma definitiva, es necesario que gente 
emprendedora inicie actividades que le pro
porcionen un empleo en la zona de forma 
estable. Esta gente sabe lo que es arriesgarse 
y muchas veces son auténticos héroes en sus 
aldeas, puesto que se enfrentan no sólo a 
bancos y a créditos, sino muchas veces a la 
incomprensión de los vecinos.

La agricultura tradicional ya no es ren
table. Es necesario introducir pequeños pro
cesos industriales que hagan de la agricultu
ra y la ganadería una actividad productiva.

Estamos con Daniel Elbal, vecino de la 
Tejeruela. Después de haber trabajado mu
chos años en los pinos, tanto aquí en Yeste 
como en Huesca y Guadalajara, se decidió a 
intentar m ontar su propio negocio en su 
propia aldea.

P. ¿Cómo se te ocurrió la idea y cuando 
comenzaste?

R. Pues la idea surgió hace un año y 
medio. Era un tema que yo m ás o menos 
conocía, y entre que lo pensé y me decidí 
pasó un tiempo; o sea que con lo de la granja 
llevo exactamente un año, entre comenzar la 
idea, papeleo, montarlo y demás. Empecé 
con 50 conejos. En la Cámara Agraria fue 
donde firm é los papeles de las ayudas y 
luego fui viendo otras experiencias de gran
jas. Luego fui cavilando como hacer la gran
ja, como era mejor colocar los nidos,...

P. Una vez que tuviste la idea ¿has 
recibido alguna subvención?

R. Si la de Agricultura y la de Industria. 
La de Agricultura es la de jóvenes agriculto
res, que antes era de 1.950.000 ptas. y ahora

es de 2.300.000 ptas. y la de Industria es de 
autoempleo. Las dos están aprobadas, lo 
que sucede es que a veces tardan en darte el 
dinero.

P. ¿Cómo tienes ahora la granja?
R. Bueno ahora mismo está dividida en 

dos zonas, una de almacén con un espacio 
arriba donde tengo instalado el aire acondi
cionado, que he colocado hace poco, un mes 
más o menos, y que logra mantener la tem
peratura en verano alrededor de 24 °C, y 
luego el espacio grande de cría y engorde. 
Tengo 3 módulos de machos, uno de hem
bras de reposición y luego lo demás de cría y 
engorde de conejos. Cada mes suelen criar 
los conejos y tienen una media de 9 conejos. 
Alguna vez han llegado hasta 14. Actual
mente tengo 1.400 conejos.

P. ¿En que consiste el trabajo de todos 
los días?

R. Limpieza, higiene, ponerles de co
mer, controlar la cría, destetes, echar los 
machos. Bueno, esto me lleva la jornada 
entera.

Antes de empezar no tenía nada de idea 
acerca de la cría; lo que yo conocía de unos 
pocos que tenía en una cuadra. Luego, eso sí, 
compré muchísimos libros y leí mucho, hice 
un curso de jóvenes agricultores y luego 
sobre la práctica ir viendo.

P. ¿Cómo has organizado el tema de la 
comercialización?

R. La comercialización la hago de forma 
directa, a través de los mataderos, de algún 
pequeño distribuidor,... Me ayudó bastante 
a buscar clientes un chaval que tiene otra 
granja de 600 en Vicorto. El me informó de 
como tenía que hacerla. Lo más difícil fue el 
empiece, hasta que ya tienes en marcha la 
granja.

P. ¿De donde has recibido más ayudas?

R. Pues sobre todo de Extensión Agraria 
que se han preocupado mucho tanto al prin
cipio como ahora después. El Ayuntamiento 
sólo me ha hecho hacer los perm isos las 
licencias y poco más.

P. Ahora mismo ¿tienes rentabilidad en 
la granja?.

R. Hasta este momento se nivelaban los 
gastos y los ingresos, incluso en alguna oca
sión he tenido que poner dinero, pero de 
hace poco tiempo hacia a cá , el último viaje 
por ejemplo, que fue ayer, obtuve todo bene
ficios.

P. ¿Qué le dirías a la gente que quiere 
empezar un negocio en Yeste?

R. Yo les animaría y les apoyaría, que 
empiecen, que se arriesguen, si te lo piensas 
mucho nunca comienzas, tienes que tener 
las ideas claras, pero luego arriesgarte, luego 
se te pasan m uchos pensam ientos por la 
cabeza... pero a toda la gente de Yeste que 
quiera montar algo sea una granja o cual
quier otro negocio yo le apoyaría. Si se traba
ja  se sale adelante y se saca mercancía, no 
hay que esperar a que te traigan el trabajo de 
fuera sino ir a buscarlo.

P. Bueno, ahora, ¿Cómo te ves en la 
granja?.

R. Hay que dedicarle mucho tiempo, 
unas 10 horas al día, todos los día, los festi
vos me lo organizo de forma que con ir a 
hacer una visitas vale. Ahora se empieza a 
ver el fruto. Los veterinarios vienen cada X 
tiempo, y si los necesito les aviso y en 
seguida aparecen por aquí.

P. ¿y el futuro?
R. Bueno ahora hay 250 madres y con 

perspectivas de ampliar más, tendré que 
hacer otra nave . Probablemente a final de 
este año tendré una nave de cría con 400 
conejas, y otra de engorde. Si produjera más 
vendería m á s , por eso voy a ampliar.
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